

Conférence/Conference
Bilingue/Bilingual - French/English

Prof. Christophe TRAISNEL

Professeur de Science Politique/Professor in Political Science
Université de Moncton (Canada)/Moncton University (Canada)

Hosted by the Graduate School of International Culture and Communication Studies (GSICCS)

Waseda University (Contact: Prof. Sylvain DETEY)

Co-organized with the Société Japonaise de Didactique du Français (SJDF) - 日本フランス語教育学会

Invitational Fellowships for Research in Japan (JSPS, Short-term) at Kyoto University (Host: Prof. Noriyuki NISHIYAMA)

Francophonies canadiennes : quand les lieux comptent ***Francophonies in Canada: when places matter***

Date: 18/12/2024 (Mercredi/Wednesday)

Horaire/Time: 17h00-18h40

Lieu/Place: Waseda Campus, Building 11, 7th floor, Room 705. 1-6-1 Nishi-Waseda, Shinjuku-ku, Tokyo 169-8050

<https://www.waseda.jp/fire/sils/en/access/>

Langue/Language:

- Conférence en français avec diaporama en anglais/Conference in French with English PPT
- Q&A: français/French, English, Japanese/日本語 (Mod.: Prof. Sachiko KOMATSU, Ochanomizu University)

Résumé

Dans un monde à la fois global et local, il apparaît difficile de penser les communautés, et particulièrement les communautés linguistiques. C'est également le cas au sein même d'États comme le Canada, où la minorité linguistique de langue française se pense à travers ses différences. « La » francophonie canadienne est plurielle. Elle dépend beaucoup des singularités qui se sont développées localement: dynamiques démolinguistiques, dynamiques politiques, distinctions entre francophonies majoritaire et minoritaires, ressorts identitaires et particularismes, histoire et formes de reconnaissances particulières... En somme, la francophonie canadienne ressemble à un archipel de communautés plus qu'à une communauté linguistique unique. À travers le cas canadien, nous tenterons de mieux comprendre, plus globalement, les contrastes qui existent entre francophonies, tout en nous questionnant sur la résilience de toute communauté, construite à travers les dynamiques propres de représentations, de revendications et de reconnaissances.

Summary

In a world that is both global and local, it seems difficult to think about communities, and particularly linguistic communities. This is also the case in states such as Canada, where the French-speaking linguistic minority thinks of itself through its differences. "The" Canadian Francophonie is plural. It depends very much on the singularities that have developed locally: demolinguistic dynamics, political dynamics, distinctions between majority and minorities francophonies, identity and particularities, history and forms of recognition, etc. In short, the Canadian Francophonie resembles an archipelago of communities rather than a single linguistic community. Through the Canadian case, we will try to better understand, more generally, the contrasts that exist between Francophonies, and the resilience of any community, built through the specific dynamics of representations, claims and recognition.

Biographie

Christophe Traisnel est professeur de science politique, directeur de l'École des Hautes études publiques, président du Réseau international des Chaires Senghor de la Francophonie et titulaire de la Chaire Senghor en francophonies comparées à l'Université de Moncton. Il est diplômé en droit et science politique des universités de Montréal, de Paris II et de Lille II. Il poursuit ses recherches sur les francophonies, l'immigration et la reconnaissance des minorités. Il est l'auteur de plusieurs ouvrages dont « Le français en partage », Timée éditions, et « Francophonie, francophonisme : groupe d'aspiration et formes d'engagement », éditions Panthéon-Assas/LGDJ. Il a récemment publié, avec Marielle Payaud, un ouvrage collectif : La francophonie institutionnelle : 50 ans, aux éditions l'Harmattan et codirigé les numéros 54 et 55 de la Revue Francophonies d'Amérique. Il est également associé aux revues Hermès et RIF et aux centres de recherche CERSA (Paris II) et ICRML (Canada).

Biography

Christophe Traisnel is a professor of political science, director of the École des Hautes études publiques, president of the Réseau international des Chaires Senghor de la Francophonie and holder of the Senghor Chair in Comparative Francophonies at the Université de Moncton. He holds degrees in law and political science from the universities of Montreal, Paris II and Lille II. He continues his research on Francophonies, immigration and the recognition of minorities. He is the author of several books, including "Le français en partage", Timée éditions, and "Francophonie, francophonisme: groupe d'aspiration et formes d'engagement", Panthéon-Assas/LGDJ editions. He recently published, with Marielle Payaud, a collective work: La francophonie institutionnelle: 50 ans, published by l'Harmattan and co-edited issues 54 and 55 of the Revue Francophonies d'Amérique. It is also associated with the Revue Hermès, RIF and the research centers CERSA (Paris II) and ICRML (Canada).

